
鄉土文學舞台劇《邊城》

吳山明傳統人物畫的創作
國畫家通常都有
固定畫某一畫種的習
慣，如專畫山水、或

花鳥、或人物等，我認識的幾位畫
家都是如此。
中國傳統歷史人物畫是中國人物
畫的主要樣式之一，其畫意主要取
自歷史紀實、名人逸事、民間傳
說、文學詩詞、宗教故事、倫理道
德等等，作品一般以抒情為主，讓
人們能從欣賞中得到一些啟示。這
也是直至今日，雖然歷史已進入生
活方式完全不同的時代，但古代題
材的傳統人物畫仍受歡迎的原因。
筆者在杭州錢塘江邊的「吳山
明美術館」，看到當代實力派人
物畫家吳山明的歷史人物畫作
品，感受頗深。
關於吳山明的傳統歷史人物畫，
筆者了解到他的基本創作步驟如
下︰首先是取材，作畫首先碰到的
就是題材的選擇，中國歷史幾千
年，題材豐富多彩，有的已成為傳
世題材，更多的有待進一步發掘，
一般將悅目舒心的、可以入畫的並
容易用形象表達的，體現真、善、
美境界的題材為首選。第二是立
意，題材選定後，緊接着思考的便
是怎麼更形象地表現題材的內容，
同時使這種表現更生動，既明確又
含蓄，並最終能顯出其內容含義與
藝術趣味所在。第三是構圖，即經

營位置，將各種畫材盡可能安排
在恰當位置上，人物能在畫中顯
出，人景交錯自然得當，從而使
意境體現得更好。第四是落墨，一
般可從人物或主體人物開始畫，主
體人物基本確定後，其他人物與環
境應考慮與主體人物之間的關係
與總體意境的聯繫，切忌雜亂或
喧賓奪主。落墨階段是作者駕馭
筆墨能力的體現，從題材與立意
考慮筆墨形式，從筆墨形式的追求
中形成最終藝術趣味的統一，即
畫風的完美性。第五是賦彩，作
為描繪傳統人物之畫作，應考慮
其古意，因此色調不宜太強烈，色
彩變化也不宜太跳躍，一般中國畫
以固有色為主，畫面一般應形成以
主色為基礎的較和諧色調。在大
統一中存留一些小對比。有時也
可色與墨混用，或色與墨交錯進
行。最後是調整，調整應打破人
物與環境的界限，從總體的意境
把握入手，去增補筆、墨、色，以
保證最初設想的意境的呈現。題
款與印章也應作為最後調整之內
容，兩者都應是畫面有機的組成
部分，應考慮將其作為對畫面意
境的提升與畫面的視覺變化起一
定作用的畫材來精心安排。
筆者特意整理出吳山明傳統歷
史人物畫的創作方法和步驟，與
大家分享。

轉眼45載，我又
回到大學會堂（昔日
名稱大專會堂）、疫
情後第一次參與逾千

人的活動——鄉土文學舞台劇《邊
城》首演暨告別大學會堂的晚會，
並擔任司儀。回想1978年，正是
我入讀母校（香港浸會大學）傳理
系第一年，當時舉行的「傳理十
年」慶典，就在剛成立啟用的大專
會堂舉行，我以一年級新生代表擔
任其中一位司儀，印象難忘。
最感恩的是在45年前出席盛典
的榮休校長謝志偉博士及夫人吳道
潔女士，在45年後的今天，依然
健在，更身體力行，自澳門親臨現
場，給予師生們支持鼓勵！謝校長
下周便屆90歲，夫人也接近，但
他倆一直熱愛生活，關顧師生，服
務社會，想是這種精神，令他們不
顯老，跟真實年齡相距甚遠。也是
這股精神，影響着一代又一代的
「浸大人」——當晚出席《邊城》
首演的，還有兩位榮休校長及其夫
人：陳新滋教授伉儷和錢大康教授
伉儷，大家依舊熱愛母校、關心校
友，正是「浸大情永在」！
舞台劇《邊城》是母校校友劇藝
團創立人徐國榆、團長葉家寶和
導演陳焯標的傾情之作，更邀得
音樂大師梅廣釗原創音樂、服装

設計大師馬國明設計戲服，他們
都是我們傳理系的學長，還有幕前
演出的校友：胡錦文、盧偉力、王
鎮泉等，以及現時就讀環球熒幕
演技藝術（榮譽）學生：梁麗麗
和仇瓏晞，當然更少不了尚志會會
長曾惠珍學姐的推動和首次粉墨登
場，台前幕後，可謂集合了多個不
同年代的「浸大人」的誠意之作！
作為大灣區巡迴演出的《邊

城》，當晚在大學會堂的首站演出，
溫情滿溢，氣氛熱烈，是個好開
始，也是成功的一半。3位榮休校長
不但出錢出力支持這次活動，更在場
刊寫下題詞，意義深遠，大家共勉：
「大學會堂/開演片片人間事/
邊城鄉土/歷經絲絲兒女情」——
謝志偉博士
「浸大全人好/城愛意深」——
陳新滋教授
「浸大呈藝弘沈老/尚志巡演獻
邊城」——錢大康教授

入行22年張敬軒回
想當年曾放棄了一份
頗有前途的工作，
「我讀金融會計Bank-

ing，考了幾個相關證書，點鈔速度
極快，學校將我推薦到建設銀行，
至第二次面試我問自己是否要做櫃
員，這不是我想追求的生活，我回
校表明不去面試了，我要去唱
歌……我借了媽媽5萬元，自資出了
第一首歌《My Way》，廣州人開始
認識我，終於有香港唱片公司找我
簽約，2004年我經優才計劃來了香
港，現在我已是香港人。」
張敬軒有才華更有好心腸，「我
好八卦，喜歡將有經驗的人拉在一
起，將本領傳授給新一代，因為我
當年渴望入行被人騙過，浪費了金
錢和青春，所以我開了一間小型學
院，目的是要新入行的學員不要給
掌聲鮮花包圍而自滿，要從低做
起。我以前行走江湖梳頭、化妝、
着衫甚至做衫都由自己處理，關菊
英姐姐教過我︰阿仔記住，識得的
東西愈多，外人就不容
易欺負你了！」
今天張敬軒是一線歌
手又是管理高層，兩者
可有衝突？「有！歌手
好嚮往自由，無邊無
際；但管理就要將自己
變成一個好有規範的
人，當新人做得不足
時，我應該原諒他們還
是執正來做？我覺得自
己做得不夠好！」
張敬軒也是一個感恩
的人，「我要多謝我的

伯樂陳少寶先生，以我當年的尊容
和洗衫板的身材也願意簽我，我之
前的經理人Bella，讓我這個廣州仔
認識香港文化，還有周國豐先生，
我有看他於《中年好聲音》做評
審，他平日就是這樣『窒』我要我
進步的。我也曾做選秀騷的評審，
很多年前我在上海做了一個選秀節
目《我型我Show》……那次我見到
很多來自陝西、新疆家裏窮到不得
了的父母，為了完成子女的夢想傾
家蕩產買火車票，千里迢迢來到上
海參賽，沒旅費的甚至要在街上露
宿，我不要做為了節目而嘲笑参賽
者的效果，因為我以前也做過這樣
的小朋友，也曾發過明星夢，我決
定不再做評審了！」
「我最新有個計劃，小時候有聽
到車淑梅姐姐和區瑞強哥哥的《狐
狸先生幾點鐘》，那一個卡式錄音
帶和故事書陪伴了我整個童年，那
是香港的表姑送給我的兒童節禮
物，所以我和王菀之去年已計劃出
一些有唱歌、有講故事的兒童有聲

書！至於我的下一個目
標就是做好眼前的事，放
慢腳步好好生活。我好滿
意自己所走過的路，我覺
得自己得到的，比我在媽
媽肚裏所期望的已經多出
好多了！」
張敬軒是內地歌手來
港發展的典範，他所做
到的成績、發揮到的正
能量比大家期望的同樣
超出了很多！軒軒繼續
加油，為我們帶來更多
驚喜！

張敬軒回想入行22年的經歷
最近樂壇四大天王中，有兩位宣布再開演

唱會，據悉其中一位票未開售，已經收到海
量的內部認購查詢，相信又會一票難求。
文公子認識的朋友當中，有不少是演唱會

粉絲，知道文公子朋友多，所以常有詢問是否有機會有門
路買到熱賣演唱會的門票。在一票難求的情況下，文公子
通常建議朋友留意誰是活動的贊助商，因為他們獲配的票
其實會有一定的比例，研究一下如何從他們手中取得門票
會相對較容易。
記得有一年大除夕，女伴指定要往高雄看五月天的跨年

演唱會。文公子在開售當天，已一早上網購票，照例遇上
網絡大擠塞，連登入網頁都不容易，最後當然是購票不
成。路不轉人轉，文公子細看宣傳品，發現原來某航空公
司有份贊助，於是直接問該公司的銷售部高層好友，原來
他們正推三天兩夜連機票酒店與演唱會門票的旅遊套票，
立即為文公子解決了不少問題。
贊助演唱會，多年來也是推廣生意的一條好橋。例如最

近兩位天王的演唱會，就有不同的贊助商用以推廣業務。
保誠保險冠名贊助了黎明的演唱會，並推出廣告，只要

在推廣期內成功網上登記，就有機會參加抽獎，獲得演唱
會門票2張。票價580元的名額30個，而1,180元的名額亦
有10位。參加者登入廣告的超連結後，是一張表格，除必
須填寫個人資料包括姓名、聯絡電話和家庭狀況外，還需
填寫一位保誠保險代理的電話號碼作為推廣碼，方能參加
抽獎。換言之，參加者必須認識一位保誠的代理，相信不
少本身已是保誠的現有客戶；就算現在未成為客戶，但在
「主動」提供了家庭狀況等資料後，保險公司就會有數據
分析，應該向該名準客戶推介何種切合其個人需要的產
品，提高銷售成功的機會。借抽獎取得潛在客戶資料，的
確是一條好橋。
另一個是張學友演唱會，花旗銀行就用來推廣信用卡。凡

在指定日期內成功申請到指定信用卡的新客戶，都可獲贈2
張免費的1,280元門票。看來非常吸引，但事實上條件頗有
趣。因為新客戶必須在3個月內簽賬超過8,000元，而其間每
月必須有一次認可簽賬；新客戶更必須繳交首年年費3,800
元。兩張門票總值只是2,560元，在信用卡普遍免年費的情
況下，此舉已是一條穩賺不賠的好橋。在一票難求的情況
下，相信不少消費者也只能心甘情願成為新客戶。

演唱會推廣好橋

睡 眼 惺 忪 的 瞓
醒，已經看到日光照
面，快樂不知時日

過，今天已經要回家，但是也得抓
緊時間吃個豐富的泰國早餐，沒有
什麼特別，只是吃一些泰國炒米
粉，已經心滿意足了！
一大清早吃完早餐之後返到酒店
第一時間收拾行李，再Call車接我
們到機場，今次的安排比較謹慎，
為的就是早一點排隊登記機位
Check-in，因為我們回程是乘搭大
灣區航空，原來搭最便宜的客機位
是沒得提早48小時Check-in的，所
以，我們要預早差不多4小時去機
場排隊Check-in，但是最開心的便
是我們的預計是對的，因為我們是
排第一位，安心Check-in。 今次
選擇回程搭大灣區航空，目的是要
嘗試新的飛機、新的航空體驗，如
果你購買最便宜那種飛機票，便要
留意只可攜帶10kg行李隨身，是沒
有48小時之前可以Check-in的權
利，但是如果你加錢購買20kg行
李，便可以預早48小時提前電腦上
網Check-in，所以請留意！
到了機場Check-in後，我們便去

吃午餐，泰國機場的午餐還是可以

的……當上到飛機後感覺非常之乾
淨，座位比較寬闊並且是新的，還
可以欣賞電影。新的座位對於好像
我們那麼肥胖的身軀相對比較寬
闊，比一般廉價航空座位更闊，空
中服務員也非常之有禮貌，也有預
備充足的位置給你放行李；至於洗
手間方面就比較小了一點，所以這
次的回程體驗對我而言相信日後也
會繼續乘搭大灣區航空。
到達香港之後，就恢復返豪邁的
性格，首先預訂的士回程，然後便
跟朋友們吃過晚飯才回家，這次的
窮遊泰國絕對開心，因為自己選擇
的行程以及酒店都是非常方便，滿
足很久沒有出國的我的要求，價錢
非常之吸引，只是用了2,500港元便
可以有4日3夜住宿連機票的開心體
驗，當然也要有心理準備酒店不是
非常漂亮，如果只需要睡覺是沒有
問題的，因為酒店是沒有任何設
備，只有Wi-Fi及叉電口。
這次旅行完後，使我決定2024
年抽多些時間出國旅遊，又或者返
內地尋找更加多旅遊樂趣，因為我
的願望是在我國土壤上自駕車旅
遊，希望明年我能夠做得到。

泰國之旅（四）

長大後特別是開始工作以後，
我們都能夠感覺到時間過得很
快，好像一年才剛開始，一轉眼

又到了年末，人們都在跟着時間奔跑似的，想
要在有限的時間裏創造更多的成功，擁有更多
的物質財富，因為如果不那麼做的話，留給自
己的彷彿就只有那蒼老的年齡。
對大部分有歷練的創業者來說，每當看到意

氣風發的年輕人，總會從心裏感慨一句，年輕
真好啊。每個人都想青春永駐，可是歲月只會
悄悄地溜走，從不為誰而停留，所以我們拚命
在實踐裏創造自己的價值，但卻總是很難面對
自己的蒼老。
可是，老去是每個人從出生就必然會走向的

結局，與其憂心，不如坦然接納，既然老去是
每個人必然會經歷的事情，那我們又何必擔

憂？坦然從容接受年齡或許是接受自己的人生
價值觀，其實我們對於年齡的恐懼，不在於容
顏蒼老，而是恐懼隨着年齡的增長，卻仍然一
無所獲，然而我們應該換個角度來思考，到底
是什麼樣的成功才是成功？擁有多少物質才會
真正覺得自己富有？退一萬步來說，只要能夠
向着夢想奮鬥、健康地存活，那麼每一天的時
光就值得我們好好珍惜。
愈是追趕時間就會發現時間過得愈快，雖說
人生短暫，可是還要看我們用什麼樣的節奏去
度過，非常理解創業的朋友們，無論是年輕人
或中年人，也許常年都處於焦慮之中，這種焦
慮最大的來源就是因為時間過去而感覺自己沒
有太多收穫。很多人日以繼夜地工作，希望創
造最大的業績成果，但成功應是從長遠角度來
看，創業也像是一場馬拉松比賽，太緊張跑得

太快反而會導致力氣不足，我們應該成為時間
的主人，坦然接受年齡，不必要把成功看得太
重要，也不必要追趕時間向前奔跑，以從容的
態度把日子過好讓自己活好，就是最高級的生
活態度。我們要做的不只是接受年齡，還應該
珍惜年齡饋贈的經歷。人一生當中，哪個年紀
最好？也許你會覺得是無憂無慮的童年，為夢
想奮鬥的學生年代，又或是功成名就時安享晚
年的時候……可是不管處於哪個年齡，都有着
不一樣的風景，如果一定要說最好，那麼眼前
就是最好的年齡，珍惜當下享受現在。
人生沒有最好的年齡，只有最好的心態。無

論到了什麼年紀，都不需要抱怨，請相信一切
都是最好的安排。年齡只是作為生命的一種簡
單記錄方式，不需要束縛自己，從容接受，便
會發現生命比想像中更廣闊。

從容接受年齡

紅葉爛漫扮霜降
霜降是二十四節氣的第十八個節

氣，也是秋季的最後一個節氣，一
般在每年10月23日前後交節。霜
降以後，冷空氣南下頻繁，氣溫驟
降，晝夜溫差大，深秋景象明顯。

元代人吳澄在其《月令七十二候集解》
一書中，將霜降十五天分為三候：一候豺
乃祭獸；二候草木黃落；三候蟄蟲咸俯。
意思是說，霜降時節，豺狼等動物將捕獲
的獵物先陳列然後再食用；經霜打後，小
草枯萎，樹葉變黃並隨風飄落；蟄蟲開始
不動不食，進入冬眠狀態。
霜降的一個主要標誌，就是「霜始

降」，露水凝結成白霜。在霜的威力下，
草木凋零，樹葉飄落，農作物停止了生
長。不過，霜也有「溫暖」的一面，它能
讓被它打過的瓜果蔬菜更加甜美可口。早
在西漢，氾勝之便在其農學著作《氾勝之
書》中說過：「芸薹（蘿蔔），足霜乃
收，不足霜即澀。」農諺也說：「霜打的
蔬菜份外甜。」北方人鍾愛的大白菜，南
方人青睞的小油菜、萵筍、白菜薹等蔬
菜，經霜打後不但口感更好，而且容易煮
爛。水果也是如此。尤其是柿子，未經霜
打的柿子又硬又澀，難以下嚥。霜打以
後，柿子變得又軟又甜，味美可口。正因
如此，霜降吃柿子的習俗便應運而生。
在我國的許多地方，霜降時節要吃紅柿

子。在當地人看來，這樣不僅能禦寒保
暖，還能壯筋強骨，有益健康。泉州民間
流傳着這樣的說法：「霜降吃丁柿，不會
流鼻涕。」還有一種說法是，霜降這天如
果不吃柿子，冬天嘴唇會乾裂。
除了吃柿子，霜降的另一重要習俗就是

賞紅葉。
霜降時節，霜染大地，演化出別樣的深
秋景色。霜又揮動神秘的巨筆，把楓樹、
黃櫨等樹木的葉子染紅，繪出「萬山紅
遍、層林盡染」的大美景象。於是，每到
此時，人們成群結隊地登山觀賞紅葉，便
成為一件盛事。我在《濟南紅葉》一文
中，曾寫到濟南人霜降賞紅葉的情景：
北風送寒，萬木霜天，又到賞紅葉的大
好時節。濟南南山的紅葉谷中，數千畝紅
葉凌霜鬥寒，艷麗如丹，映紅了蜿蜒的溝
壑，染赤了綿綿群山。遠看，像隨風飄浮
的彤雲；近看，似熊熊燃燒的火焰……此
時，置身於這「紅雲」錦帳之中，身染紅
了，心熏醉了，怡然自得中頓感心曠神
怡，浮想聯翩。如此美麗壯觀的景象，是
上蒼賜給濟南的無價之寶。它使濟南的嫵
媚融進了火辣，婉約增添了豪放，「杏花
春雨」之韻多了些「鐵馬雄風」的強悍。
都說「濟南瀟灑似江南」，紅葉爛漫中，
豈不勝江南？
濟南的紅葉，美在當今，也美在從前。

歷史上濟南的紅葉就很有名，而濟南人也
把賞紅葉當作一大盛事。每到深秋楓葉醉
了時，到南山賞紅葉的人便如潮湧，絡繹
不絕。而賞紅葉的最好去處，要數近郊的
龍洞、佛峪和千佛山了……
紅葉的艷美，也令許多詩人為之傾倒，

寫出了不少名詩佳句。如「寒山十月旦，
霜葉一時新。似燒非因火，如花不待
春。」（唐．白居易《和杜錄事題紅
葉》）「山明水淨夜來霜，數樹深紅出淺
黃。」（唐．劉禹錫《秋詞二首》）「勞
歌一曲解行舟，紅葉青山水急流。」（唐

．許渾《謝亭送別》）「春山何似秋山
好，紅葉青山鎖白雲。」（明．文徵明
《題畫》）而最為著名的，是唐代詩人杜
牧的《山行》：「遠上寒山石徑斜，白雲
生處有人家。停車坐愛楓林晚，霜葉紅於
二月花。」詩人在霜降時節的一個黃昏，
來到一處楓林遍布的山前，只見彎曲的石
徑遠遠地伸向山巔；山頂白雲繚繞，有幾
戶人家在白雲中隱現。最令詩人喜愛的
是，眼前漫山遍野的楓樹層林盡染，楓葉
如丹，如璀璨的雲錦，似燃燒的火焰，比
那二月的春花還要艷麗。詩人用生花之
筆，描繪出了霜降時節紅葉爛漫的壯麗景
觀，看了令人心醉，也把「霜葉紅於二月
花」這千古名句牢牢地刻在心中。
霜降時節又是菊花盛開的時候。此時登
山賞菊，也是一件令人心曠神怡的雅事。
因此我國許多地方都有霜降舉行菊花會、
飲酒賞菊的習俗。
過去在泉城濟南，每到霜降時，近郊的
千佛山等山上，到處都盛開着爛漫的山菊
花，前來登山賞菊的人絡繹不絕。人們站
在「賞菊岩」上賞過菊花後，便三五成
群，呼朋喚友，在山坡上席地而坐，進行
野餐。他們喝着自帶的菊花酒，品嘗着親
手做的炸菊花、菊花火鍋等美味佳餚，真
是其樂無窮。正如清代詩人朱照在《重陽
節同人挈酒歷山登高詩》中寫的那樣：
「閒招三兩友，把酒醉南山。靜喜高松
下，香偎野菊間。石棱秋有骨，苔點雨留
斑。磴道歸來晚，空罍挈月還。」短短幾
句詩，便把人們偕友登高、賞菊飲酒、一
醉方休、伴月而歸的歡樂情景生動地寫了
出來，讓人讀了回味無窮，不勝留戀。
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◆張敬軒希望將學
到的東西傳授給新
一代。 作者供圖

◆浸大榮休校長謝志偉博士及
夫人吳道潔女士（右二、三）
觀賞《邊城》。 作者供圖


